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GASTRONOMÍA SERRANA 
MADRILEÑA 

ASI SERA EL 
CASINO 

DE TORRELODONES 

Desde que se llega a Colmenar Viejo 
comienzan a aparecer los verdes pasti
zales. Esto es expresión evidente de que 
nos encontramos en tierra de ganado, 
aunque no se presente a la vista un solo 
animal, porque están encerrados o se 
hallan escondidos, paliando la crudeza 
de la intemperie. 

En las proximidades de la sierra de 
Guadarrama, a una y otra vertiente, po
demos contemplar las vacadas o los 
rebaños de corderos por los campos. 
Gastronómicamente, pisamos buen te
rreno. En Colmenar, Miraflores o Bus-
tarviejo se dan todas las garantías para 
tomar una buena ternera y también un 
excelente cordero. En Miraflores, ade
más, se nos depara la oportunidad de 
probar el requesón, su producto más 
típico. 

Al amparo de su numerosa colonia 
veraniega, Miraflores cuenta con buenos 
restaurantes, posiblemente entre los 
mejores de la sierra. Aunque la cocina 
tiene como base los platos regionales, 
se hacen ya alardes de cocina francesa. 
En la Cabrera, lo mismo que en Buitrago, 
las chuletitas de cordero constituye la 
delicia culinaria del lugar. 

Ya hacia la otra vertiente, hay que 
acudir necesariamente a Riaza, uno de 
los feudos más ricos en este entorno 
gastronómico. También la pierna de 
ternera, y sobre todo el cordero, son los 
productos más apetitosos. Pero, aparte 
de los asados, se nos brindan las truchas 
más deliciosas, bien embutidas de ja
món, con unas lonchas del grosor de un 
dedo, suponen un milagro de gastrono
mía local. 

El repertorio no acaba aquí. Hay que 
probar los cangrejos en su buena salsa 
picantilla. Los aficionados a estos crus
táceos fluviales encuentran en los nos 
castellanos unos ejemplares estupen
dos. Los de toda esta zona son de cali
dad inmejorable. Son muchas las formas 
de preparar los cangrejos, pero como 
resultan más apetitosos es con vino 

El secretario de Estado para el 
Turismo ha impuesto la Medalla 
de Plata del Trabajo al conocido 
hotelero madrileño don Antonio 
Lopera, por los méritos obtenidos 
durante toda una vida dedicada 
a la hostelería y al turismo. 

blanco, unos pimientos choriceros y una 
guindilla, aparte de cebolla, unos dientes 
de ajo y una hojita de laurel. Hay quien 
les agrega una copa de aguardiente. 
Como aparitivo no existe otro que le 
iguale. Se les atribuye incluso cualida
des afrodisíacas. 

Por esta zona puede tomarse también 
algo que no es fácil encontrar en Madrid: 
ranas. Un plato de ancas fritas, después 
de bien adobadas o simplemente sal
teadas en mantequilla, es otro manjar 
sabrosísimo. 

La zona de la sierra tiene culinaria
mente una gran influencia en la cocina 
de su entorno, pero especialmente de 
una provincia que no es limítrofe, como 
Burgos. Hemos oído un refrán que es 
todo un tratado: «El lechal, de un mes, 
y el recental, de tres». Pero el pascual 
que llega a los cuatro meses es una 
buena edad todavía para el cordero. 

Contaba el gran Teodoro Bardají, 
el hombre que más ha sabido de cocina 
en España de Martínez Montiño acá, 
que hay corderos que sin haber dejado 
de mamar han comenzado a comer hier
ba. Estos se clasifican ya en tercera ca
tegoría. Los que se han alimentado sola
mente de la leche de la madre forman la 
segunda clase, si al sacrificarlos se tie
nen en cuenta ciertos requisitos. Y para 
obtener el cordero lechal de primera 
categoría, con carne sazonada y en 
plenitud de buenas condiciones, hay 
que escogerlo entre los que no hayan 
tomado nada de hierba y sacrificarlo 
inmediatamente después de haber ma
mado hasta saciarse. Por lo visto, la 
natural satisfacción del animalito al 
sentirse ahito de alimento se comunica 
a todo su ser y trasciende luego en el 
sabor de la carne. Toda esta ciencia, 
fruto de un largo empirismo, forma parte 
de los conocimientos de quien dirige 
los destinos culinarios de cualquier tasca 
o figón castellano. 

ECHEA 

Getafe: 

NO SE HARÁN MAS 
VIVIENDAS EN EL 

BARRIO DE PERALES 

No se llevará a cabo, al menos por el 
momento, la construcción de 250 nue
vas viviendas para los chabolistas de la 
zona, en la Colonia de Nuestra Señora 
del Carmen, ubicada dentro del Barrio 
de Perales del Río, en el término mu
nicipal de Getafe. La edificación, como 
ampliación a las 200 viviendas que ac
tualmente alberga la colonia, era una 
idea nacida del párroco del lugar, Luis 
Hernández, que se ha visto abortada 
por la falta de apoyo de partidos polí
ticos, centrales sindicales y organiza
ciones vecinales de Getafe a la petición 
de apoyo al cambio de calificación de 
los terrenos, ya que en la actualidad 
constan en COPLACO como suelo rús
tico-forestal. 

Madrid tardará algún tiempo, aunque 
no mucho, en disfrutar su casino en To-
rrelodones, pues todavía, como se sabe, 
no está construido el edificio del mismo. 
Pero el casino de juego Gran Madrid-
Torrelodones, S. A., no sólo cuenta ya 
con los terrenos apropiados, sino que 
también dispone de un proyecto, real
mente grandioso, para comenzar las 
obras de inmediato. 

El edificio del casino podrá competir 
en arquitectura, lujo y confort con los 
más famosos del mundo. Además de 
varios salones de juego, todos suntuo
sos, el proyecto contempla una sala de 
espectáculos mayor que la recién des
aparecida Scala de Barcelona. Habrá 
restaurantes con bodegas de excep
ción y en ellos trabajarán cocineros de 
solvencia internacional. 

Los sistemas de control y protección 
han sido estudiados en especial y muy 
detenidamente. Serán perfectos. Los 
clientes habituales e importantes con
tarán con plazas reservadas de aparca
miento subterráneo y podrán acceder 
rápidamente desde él a los salones de 
juego a bordo de potentes y cómodos 
ascensores blindados. También se re
servará una amplia zona para aparca
mientos exteriores. 

En estos momentos se barajan cifras 
para acometer sin pérdida de tiempo las 
obras del casino de juego Gran Madrid-
Torrelodones, S. A., que serán un mo
delo en su género y en cuya construc
ción se van a batir marcas de brevedad. 

VALDEMORO: 
EL PROBLEMA 

DEL AGUA 

Se reunió en Valdemoro el Pleno de 
la coordinadora creada para solucionar 
el grave problema de la contaminación 
del agua que tienen planteados los pue
blos de Valdemoro, Pinto, San Martín 
de la Vega, Ciempozuelos y Titulcia. 

En la reunión, en la que estuvieron 
presentes dos diputados del Partido 
Socialista Obrero Español, señores Puer
ta y Barranco, se tomaron las siguientes 
decisiones: entrega al Gobiero Civil 
y Diputación Provincial de un informe 
completo sobre el problema del agua 
y las actividades realizadas hasta el 
momento; exigir de estas autoridades la 
publicación de un calendario de las 
soluciones a tomar, incluyendo las pros
pecciones a mayor profundidad y el 
enganche con el Canal de Isabel II; 
el envío urgente de camiones cisterna 
a toda la zona, como ya se viene hacien
do en Valdemoro. 

Finalmente, se estudió la posibilidad 
de realizar una manifestación de todos 
los vecinos de la comarca en el caso de 
que la Administración no se comprome
ta a solucionar en plazo fijo este grave 
problema que afecta a casi 100.000 ha
bitantes de Madrid. 
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CONCURSO DE CARTELES DE LA GRAN 
CORRIDA DE LA BENEFICENCIA 

Los premios que la Diputación Pro
vincial de Madrid otorga anualmente 
para el concurso de carteles taurinos 
anunciadores de la Gran Corrida de la 
Beneficencia se verán incrementados 
para la edición de 1978 en un 100 
por 100 en relación con el último año, 
quedando establecido el primer premio 
en 100 000 pesetas, creándose, además, 
un segundo premio de 75.000 pesetas. 

Otro de los alicientes innovadores de 
esta edición de 1978 está constituido 
por la exposición que se realizará con 
las obras presentadas por los diferentes 
artistas, en el incomparable marco del 
castillo de Manzanares el Real, donde 
además será dado a conocer pública

mente el fallo del jurado calificador. 
El acto está previsto para la primera 

semana del mes de mayo con la entrega 
de los premios a los artistas triunfadores. 

Por otro lado y en el mismo castillo 
de Manzanares —restaurado por el 
arquitecto González Valcárcel por ini
ciativa y a expensas de la Diputación 
de Madrid—, se expondrán los carteles 
premiados de anteriores ediciones, entre 
los que se encuentran originales de los 
artistas de Serny, Garbayo, Manolo 
Prieto, Matamala, Saavedra, Bernal, etc. 

Los artistas que se presenten este 
año deberán entregar sus originales para 
el certamen entre los días 17 y 22 de 
abril. 

carretera de Toledo, a su paso por el 
centro de Parla, ya han muerto muchas 
personas, sobre todo niños. El último 
ha sido Ramón, de doce años. ¿Por 
qué no se desvía la carretera? En Parla 
tenemos muchos problemas y todos nos 
preocupan. ¿Por qué estamos tan aban
donados?» 

Acompañan a la tarjeta sendas cartas 
dirigidas al presidente de la Comisión 
de Obras Públicas del Congreso de Dipu 
tados y al ministro señor Garrigues. 
Hablan en la misma de que la carretera 
de Toledo se ha convertido en la «vía de 
la muerte», pues es la que registra el 
mayor número de accidentes mortales. 
En los últimos años, ocho vecinos de la 
localidad han muerto en el paso de la 
carretera por Parla. De nada han servido 
la instalación de semáforos y vallas pro
tectoras, ya que el tráfico es insistente
mente a lo largo de todo el día y tam
bién el número de peatones que cru
zan la N-101. 

LOS BOMBEROS DE LA DIPUTACIÓN 
FESTEJARON A SU PATRÓN 

Los bomberos del Servicio Contra 
Incendios de la Diputación madrileña 
festejaron a su patrón, San Juan de 
Dios, con diversos actos celebrados en 
Arganda del Rey. A los mismos asistie
ron el presidente de la Corporación 
Provincial, Enrique Castellanos Colo
mo, acompañado por los diputados 
provinciales Julio Marcos de Lanuza y 
Manuel García Moreno. 

En el patio del Instituto de Enseñanza 
Media de Arganda los bomberos reali
zaron una exhibición, poniendo de 
relieve su gran preparación y la eficacia 
del moderno material con el que han 

sido dotados recientemente los parques 
de la provincia, en un esfuerzo más de la 
Diputación madrileña para cubrir un 
servicio tan importante como es la se
guridad y la lucha contra el fuego. 

Los actos terminaron con una comida 
de hermandad y, al final de la misma, el 
presidente felicitó a los bomberos por 
su preparación, sacrificio y continua 
alerta. 

En la foto, un momento de la exhibi
ción, en la que el presidente y los dipu
tados que le acompañaban subieron a 
un brazo articulado para rescates de 
altura. 

Parla: 
PIDEN EL DESVIO DE LA CARRETERA 

DE TOLEDO 
La carretera de Toledo parte en dos 

la localidad madrileña de Parla. Esto 
supone un estrangulamiento de tráfico 
en una carretera nacional, que a su paso 
por Parla se convierte en una simple 
calle. 

"73 

Los vecinos de la localidad han im
preso unas tarjetas con un texto corto y 
elocuente para enviarlas a la Comisión 
de Obras Públicas del Congreso de 
Diputados y al propio ministro señor Ga
rrigues. El texto es el siguiente: «En la 

¿CUANDO EMPIEZAN LAS OBRAS 
DE LA NUEVA AUTOPISTA? 

Hablan los comunicantes de ese pro
yecto de autopista Madrid-Mora, que 
desviaría el actual itinerario, pero que, 
inconcebiblemente, no se han iniciado 
aún las obras. Terminan pidiendo los 
vecinos una actuación urgente para 
evitar esos continuos accidentes. 

La carretera de Toledo continúa en la 
picota. Las horas punta de intensidad 
del tráfico se alargan cada día más. Se
gún estudios estadísticos, Madrid se 
separa de Toledo cinco minutos cada 
tres meses, habida cuenta de las con
gestiones viarias en dicha carretera. 
Pero también, además de lenta y pesada, 
la N-401 es tremendamente peligrosa, 
figurando a la cabeza de todas las nacio
nales en cuanto a accidentes mortales 
se refiere. Hay también un hecho sig
nificativo en este triste itinerario de la 
carretera. En el kilómetro 5.700, apro
ximadamente, existe una zona de cha
bolas al borde mismo de la cuneta. En 
los últimos diez años, el 50 por 100 
de los vecinos de la zona fallecidos lo 
han sido por atropellos en la N-401, a 
la puerta de sus mismas casas. Ese pro
yecto de autopista Madrid-Mora se 
está haciendo tremendamente nece
sario. 

A. DEL RIO 

Don Ramiro Calle, presidente de 
«Exclusivas Ramiro», en el momento de 
recoger el Osear de Oro a la mejor labor 
profesional, que le fue concedido en el 
mes de marzo. 
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500 MILLONES PARA MODERNIZAR 
LA MATERNIDAD PROVINCIAL 

En el presente mes de abril está pre
visto el comienzo de las obras de re
forma y ampliación del Instituto Pro
vincial de Obstetricia y Ginecología de 
Madrid, para las que fue aprobado un 
presupuesto de quinientos veintiocho 
millones de pesetas. 

El Instituto o, más vulgarmente, la 
Maternidad Provincial, comprende en la 
actualidad tres servicios de ginecología 
y obstetricia, asi como uno de neonato-
logía y, según declaraciones de su di
rector, el profesor Caballero Gordo, 
«.ha envejecido mucho en estos últimos 
años». Nacido por iniciativa del general 
Primo de Rivera, en 1928, al contemplar 
durante una visita la vieja maternidad 
de la calle de Mesón de Paredes, sus 
obras se vieron perjudicadas por la si
tuación que en aquellos años protago
nizó la vida política nacional. Por ello, 
no fue totalmente inaugurado hasta 
28 años después, exactamente el 24 
de diciembre de 1956. 

En estos momentos, el Instituto es ya 
insuficiente, no sólo por su incapacidad 
real para atender las necesidades —su 
media anual es de 17.000 mujeres y 
1.000 niños hospitalizados, así como 
más de 6.000 mujeres asistidas en ca
rácter de ambulatorio—, sino también 
por lo que atañe a los campos de do
cencia e investigación. De ahí la nece
sidad imperiosa de su remozamiento. 

Este, según su director, consistirá en 
una ampliación de más de 2.500 metros 
cuadrados, con la construcción de un 
tercer piso, así como en la reestructura
ción de todo el edificio. Así se consegui
rá un notable aumento de camas para 
hospitalización. 

Por otra parte, se procederá también 
a la reconversión de las salas de tres a 
cinco camas, en habitaciones individua
les y dobles; se reformarán y ampliarán 
los bloques quirúrgicos, hasta alcanzar 
un total de siete quirófanos y doce pa
ritorios; se ampliará la clínica privada, 
cuyas camas serán duplicadas en nú
mero, al tiempo que se llegará a un 
10 por 100 de «suites»; se ampliarán las 
consultas externas de obstetricia y gi
necología, ecografía, amnioscopia, car
diología y urología; será creada una 
consulta especial para neonatología, y, 
finalmente, se adaptará el Instituto a la 
docencia universitaria, con la creación 
de aulas de prácticas y la habilitación 
de un aula para 120 a 150 alumnos. 
Además, se instalará aire acondicionado 
en todos los departamentos del edi
ficio. 

El señor Caballero Gordo ha signifi
cado esencialmente en sus declaracio
nes sobre la reforma, la modernización 
que, en líneas generales, va a realizarse 
en el Instituto. 

Según el Jefe Provincial de Sanidad 
«MADRID POSEE UNAS FATALES 

CONDICIONES SANITARIAS» 
Prácticamente todos los ríos y 
embalses están contaminados, 
existen 30.000 chabolas y graves 
p r o b l e m a s de i n f r a e s t r u c t u r a 

«El problema sanitario no es exclu
sivamente médico. Los médicos tene
mos la responsabilidad de la preven
ción, cura y rehabilitación de las enfer
medades, pero además existe una fun
ción muy importante que atañe a toda 
la sociedad», dijo ayer el doctor José 
Fernández Turégano, jefe provincial de 
Sanidad de Madrid, en el curso de una 
conferencia pronunciada en el Cole
gio Oficial de Médicos de esta capital. 

Con anterioridad a su intervención, el 
doctor Fernández Turégano hizo las 
siguientes declaraciones: 

—Es evidente que la problemática 
sanitaria en todo el mundo está en ín
tima relación con deficiencias de vivien
da, alimentación, trabajo, etc., y sólo 
del mejoramiento de todas ellas a tra
vés de una buena política individualiza
da de cada sector podrá conseguirse 
una política sanitaria ideal. 

—¿Es un problema político enton
ces? 

—Yo más bien creo que es un pro
blema de cultura. Con una población 
falta de cultura, es muy difícil conseguir 
un nivel sanitario óptimo. Por desgracia, 
son muy frecuentes todavía los casos 
de padres que esconden a sus hijos 
cuando nuestros médicos van por los 
colegios a vacunar a los niños. Esto 
demuestra hasta qué punto la sanidad 
es un problema de cultura, como digo. 

—¿Y no será también falta de una 
mayor coordinación entre los responsa
bles de la Sanidad y de otros sectores de 
la Administración pública? 

—Evidentemente, esto es así. Nos 
hemos referido antes a problemas de 
alimentación, vivienda, trabajo. Todos 
sabemos que la acción directa sobre 
ellos es competencia de sectores de la 
Administración bastante diferentes de la 
Sanidad. Vemos así, por ejemplo, que 
en comunidades donde se ha consegui
do implantar viviendas con óptimas con
diciones, se ha cuidado la alimentación 
y se ofrecen buenas condiciones de 
trabajo, resulta que los problemas sani
tarios son mínimos. Es típico el caso de 
Dinamarca, país que antes de la era 
antibiótica ya había hecho desaparecer 
la tuberculosis. 

—¿Cómo calificaría las condiciones 
sanitarias de Madrid? 

—Fatales. Son notorios los graves 
problemas de infraestructura que sufre 
la capital, de contaminación ambien
tal y de aguas. Prácticamente todos los 
ríos y embalses de Madrid están con
taminados, existen treinta mil chabolas 
todavía...; en fin, la situación es pésima. 

—¿Qué puede decirnos al respecto 
de los brotes de meningitis que parece 
que proliferan? 

—No; la situación no es alarmante 
ni mucho menos. El pasado mes de 
enero se produjeron veintiséis casos, y 
veintinueve'en febrero. 

Miguel A. LARRIBA 

ASOCIACIÓN 
CULTURAL EN 

ALCORCON 

Acaba de ser creada en Alcorcón una 
asociación literaria y artística (ALA) 
cuyos fines son promocionar y fomen
tar la cultura en todos sus aspectos l i
terarios y artísticos fundamentalmente. 

Esta asociación ha sido debidamente 
aprobada y legalizada por el Ministerio 
del Interior Entre las actividades que se 
propone desarrollar, según cuenta su 
presidente, don Faustino Moreno V¡-
llalba, está la de convocar certámenes 
literarios, concursos artísticos, confe
rencias, mesas redondas y la organiza
ción de cursillos que permitan la am
pliación de los conocimientos artísti
cos y literarios de los socios y vecinos 
que quieran acudir a ellos. También se 
piensa realizar representaciones es
cénicas, ballet, e incluso editar folle
tos, boletines y libros. 

Esta asociación, que de momento no 
hace más que adelantarnos una pe
queña parte de lo que quieren ser sus 
actividades, viene a cubrir de alguna 
manera un hueco cultural, cuyo vacío 
se deja notar no sólo en Alcorcón, sino 
en el resto de los municipios del cintu-
rón de Madrid. 

Tras el «no» para el 
casino 

POSIBLES 
SUBVENCIONES A 

SAN LORENZO 
DE EL ESCORIAL 

San Lorenzo de El Escorial, que, con 
la negativa a la concesión para instalar 
en su término municipal un casino de 
juego, consideraba sensiblemente ame
nazada su supervivencia, puede tener 
importantes compensaciones económi
cas por parte del Estado, con el fin de 
sufragar su ineludible carácter de mo-
numentalidad. Así lo anunció, al menos, 
el gobernador civil de Madrid, Juan 
José Rosón, a lo largo de una reunión 
mantenida recientemente con las auto
ridades de la localidad escurialense. 

Se esperaba ansiosamente la conce
sión del casino. Pero, al ser otorgada 
aquélla a Torrelodones, en San Lorenzo 
comenzó a reinar el desasosiego. Tanto, 
que partidos políticos, centrales sindi
cales y fuerzas ciudadanas dirigieron 
sendos escritos a Juan José Rosón, al 
presidente Suárez y a la Casa Real. 
Como fruto de esos comunicados, en 
los que reinaba la preocupación, la en
trevista con el gobernador civil, de la 
que se sacaron importantes esperanzas. 

Los vecinos pusieron de manifiesto 
a la primera autoridad gubernativa de la 
provincia que el carácter de monumen-
talidad de San Lorenzo perjudica al 
municipio, en cuanto se refiere a su ex
pansión y desarrollo al nivel de los 
tiempos. Y el alcalde, señor Muñoz 
Ontorio, recibió del gobernador la pro
mesa de una próxima entrevista, en la 
que se especificaría de algún modo esa 
posible ayuda oficial a que hacíamos 
referencia. 
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SOLICITAN QUE SE ANULE EL DECRETO 
QUE REGULA EL DESARROLLO TURÍSTICO 

DE LA SIERRA DEL GUADARRAMA 

La Asociación de Estudios y Protec
ción de la Naturaleza ha solicitado del 
subsecretario de Ordenación del Territo
rio y Medio Ambiente que se anule el de
creto para el desarrollo turístico del nú
cleo central de la sierra de Guadarrama. 

Esta anulación debe ser realizada 
por el Pleno de la C.I.M.A. (Comisión 
Interministerial del Medio Ambiente), y, 
por consiguiente, AEPDEN solicita que 
se incluya como un punto de orden del 
día en la próxima reunión. 

Según los ecologistas, el decreto para 
el desarrollo turístico de la sierra de 
Guadarrama sólo sirve para su degrada
ción por los valores especulativos y an
tiecológicos que encierra y citan como 
ejemplo las urbanizaciones que se pre
tenden realizar en Valcotos y Valdesquí. 
Urbanizaciones ambas que de llevarse 
a cabo supondrían un considerable 
aumento de población y la consiguiente 
degradación de la zona. 

La marchante Carmina Macein pre
sentó en su conocida galería de arte, 
la popular Skira, un original libro con 
poemas propios, prólogo de Camilo 

José Cela, ilustraciones de conocidos 
artistas, entre ellos, Tharrats, José Ca
ballero, Vilató, Lucio Villalba, y hasta 
un texto musical de Teté Montoliú. 

Pinto, Ciempozuelos, Valdemoro, 
San Martín de la Vega y Titulcia 
TENDRÁN AGUA DEL CANAL 

El problema suscitado con la conta
minación de aguas en Pinto, Ciempo
zuelos, Valdemoro, San Martín de la 
Vega y Titulcia fue el tema que convocó 
una importante reunión en el Gobierno 
Civil de Madrid, a petición de los dipu
tados socialistas Juan Barranco y Alon
so Puerta y del comunista Ramón Tama-
mes. En el curso de la misma, en la que 
estuvieron presentes Alonso Puerta, 
Ramón Tamames, Martínez Empera
dor (AP), Enrique Castellanos (pre
sidente de la Diputación), Fernández 
Turégano (jefe provincial de Sanidad), 
alcaldes de los pueblos afectados, di
rector general del Canal de Isabel II, 
Club Ciudadano y coordinadora co
marcal para el problema, se adoptaron 
las conclusiones para hacer posibles 
soluciones a tal contaminación a corto 
y largo plazo. 

Las conclusiones adoptadas, des
pués de los criterios vertidos por los 
asistentes a la múltiple entrevista, pue
den condensarse en cuatro puntos: 

a) Información permanente de to
dos los análisis de aguas que se lleven 
a efecto a los ayuntamientos de las lo
calidades afectadas, quienes informarán, 
por su parte, a las asociaciones vecinales 
de las mismas. 

b) Se acelerarán las obras que reali
za el Canal de Isabel II, de modo que en 
año y medio todos los pueblos hoy 
afectados puedan disponer de su propia 
red de suministro de agua y se puedan 
llevar a cabo los enganches correspon
dientes. 

c) Se ampliará el tiempo necesario 
y en la cantidad precisa el abasteci
miento de agua por medio de cisternas, 
a estos municipios afectados. 

d) Se acelerarán, igualmente, las 
obras de prospección para buscar nue
vas vías de agua, en un plazo no supe-
rios a tres meses. 

El Gobierno Civil —asi lo señaló Juan 
José Rosón, su titular— se encargará 
de que se cumplan debidamente estas 
conclusiones. 

PROTECCIÓN 
PARA 

PEÑALARA 

Las a s o c i a c i o n e s e c o l o g i s t a s 
AEPDEN y GATO, de Madrid, han pre
sentado en la dirección provincial de 
ICONA sendos escritos en los que se 
oponen rotundamente a la exclusión 
de 43 hectáreas y segregación de las 
mismas del denominado espacio na
tural de cumbre, circo y lagunas de 
Peñalara. ICONA se basa para ello en la 
existencia de unas instalaciones me
cánicas para el deporte de la nieve. 

Este problema se ha planteado al 
tener que reclasificar ICONA este pa
raje que ya por una real orden de 30 de 
septiembre de 1930 fue catalogado y 
declarado como «espacio natural». Aho
ra se trata de adaptarlo a través de un 
proyecto a la ley de 2 de mayo de 1975 
de «espacios naturales y parques natu
rales protegidos». 

Según las asociaciones ecologistas, 
este proyecto del ICONA, de aprobarse, 
atentaría seriamente el espíritu que debe 
animar a este organismo y no responde
ría a la realidad científica de «paraje a 
conservar». 

RECONOCIMIENTO 
INTERNACIONAL 
DE LA ZONA 

En los escritos presentados explican 
las asociaciones que, dada la proximi
dad a la sierra de Guadarrama y la mul
titud de instalaciones deportivas exis
tentes, es evidente el peligro de deterio
ro, agravándose los riesgos de agresión 
a la Naturaleza por la desmedida ape
tencia de lucro que conllevaría la crea
ción de más y mayores instalaciones. 

Por otro lado, se destaca el valor 
científico y natural que podría verse 
comprometido, por cuanto esta franja de 
terreno situada al Sur, comprende gran 
parte de los rasgos geológicos más rele
vantes del glaciar de Peñalara, con va
loración científica internacional. 

Otro de los riesgos que se advierte 
en los escritos, caso de segregarse 
esta franja de 43 hectáreas, es que sea 
urbanizada por Valcotos al quedar des
protegida y tomar como base de criterio 
para ello el hecho de la existencia de las 
mencionadas instalaciones deportivas, 
que nunca debieron permitirse en este 
lugar. 

Pero la oposición no sólo es a nivel 
ecologista y científico, que pudiera 
interpretarse como una acción román
tica en favor del ecosistema, sino que 
también ha dejado oír su voz la Cámara 
Agraria Local de Rascafría, por enten
der que se les privaría de una importante 
zona de pastos de verano, de vital im
portancia para la economía del pueblo. 
Por ello, también solicitan del organis
mo ICONA que se respeten a ultranza 
los límites de protección decretados 
en 1930. 

M.G.S.-A. 
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POSIBILIDADES 
PARA LA 

UNIVERSIDAD 
MANCHEGA 

El ministro de Educación y Ciencia, 
Iñigo Cavero, se reunió en Cuenca con 
el comité de UCD, con los profesores 
de la Escuela de Magisterio y con los 
maestros de los distintos centros de 
enseñanza conquenses. 

El tema fundamental de la visita lo 
constituyó la Universidad de la Mancha. 
Sobre ella dijo el ministro que no es con
dición imprescindible el que la región 
castellano-manchega esté constituida 
como tal para contar con la Universidad. 

Si las cinco provincias se ponen de 
acuerdo, dijo el señor Cavero, es posi
ble ya instalar una facultad por cada 
una de ellas, dejando por ahora al mar
gen la ubicación del rectorado y otros 
temas anejos. 

Al parecer, el Ministerio da vía libre 
a la Universidad manchega, aunque 
precisa un profundo estudio de las re
percusiones económicas. 

En un primer sondeo, parece que la 
provincia de Albacete, visitada por el 
ministro, se inclina por una Facultad 
de Ciencias Económicas y Empresaria
les, mientras que en Cuenca se especula 
con la posibilidad de una Facultad de 
Derecho. 

El famoso corredor Mariano Haro es 
un asiduo lector de «CISNEROS». Por 
este motivo nos hizo una gentil visita 
y aquí le vemos fotografiado en nuestra 
redacción con la revista de su predilec
ción en sus manos.—Foto López Con-
treras. 

SUSCRÍBASE A 

VILLALAR 
Los informadores nos han contado que 

en la jornada preautonómica de Castilla y 
León 75.000 manifestantes gritaban en las 
calles de Valladolid: «Castilla entera se 
siente comunera». 

Algo excesiva me parece la afirmación. 
En todo caso, tal sentimiento despierta con 
cuatro siglos y medio de retraso. 

La historia es siempre compleja. En Casti
lla surgieron las comunidades. Al mismo 
tiempo, de todos los reinos hispánicos, 
Castilla era el más susceptible de adapta
ción a las concepciones de la monarquía 
absoluta e imperial que Carlos I importaba 
de Germania. 

De la arbitrariamente llamada Reconquis
ta, Castilla sale con una producción agrícola 
y lanera importante, con una artesanía con
siderable y con libertades impuestas a lo 
largo de la Edad Media por la necesidad de 
contar con campesinos, y en general con 
subditos, que no se sintieran siervos, sino 
hombres con algo propio que defender frente 
a los otros habitantes de la Península: los 
musulmanes. Pero Castilla sale también 
con una alta nobleza poseedora de cuantio
sos bienes y de grandes latifundios creados, 
casi todos, en los últimos períodos de la 
guerra secular, cuando la victoria final es
taba ya asegurada y el campesino importaba 
menos. Sale con una pequeña nobleza mi
litar numerosísima, que en los ejércitos im
periales y en la epopeya de América encon
trará excelente acomodo y ámbitos propicios 
para el medro. Sale con las facultades de 
municipios y cortes bastante reducidas por 
los Reyes Católicos. Sale con la Iglesia de 
mayor poderío espiritual y materia! de Euro
pa, pues ha sido el abanderado ideológico 
de una guerra de siglos. Y salen sus hombres 
con la mentalidad y los hábitos adquiridos 
en siglos de liza por la conquista de tierras 
efectuada en la que creen a pie juntillas. 
A Carlos I esta mentalidad le sería de gran 
auxilio en sus luchas contra la Reforma. 

Tan pronto termina la Reconquista, los 
judíos son expulsados de España y los mo
riscos reducidos a la condición de subditos 
de tercera categoría. (Luego serán también 
expulsados). Asi pagamos la unidad religio
sa—sobre todo en el primer caso— al alto 
precio de privarnos de capas sociales en las 
cuales latía ya la burguesía. 

En Villalar cambió el destino de España, 
suele decirse. Es verdad, pero sólo hasta 
cierto punto. Porque, dicho así, parece que 
todo empezó y terminó en Villalar, la única 
batalla de la guerra de las Comunidades. Y 
en realidad Villalar venía preparado por los 
factores reseñados anteriormente, de forma 
tan sucinta que temo haberlos simplificado. 

En consecuencia, a mí me parece que lo 
que cayó en Villalar fue la última línea de 

resistencia a la política imperial de la Casa 
de Austria, que dispersó las fuerzas y re
cursos de la sociedad española y la arruinó 
materialmente. 

Desde la entronización del emperador de 
Alemania como rey de España, en Castilla 
se teme, ¡y con cuánto fundamento!, que la 
atención a los asuntos del Imperio disminuya 
el cuidado de los asuntos españoles. La 
rápida evolución de los objetivos de las co
munidades es tema para el que no tenemos 
espacio. Recordemos tan sólo que sus pri
meras peticiones fueron las siguientes: que 
no se otorgasen cargos públicos a los fla
mencos, que el rey no se ausentase de Es
paña y que no se sacase dinero del país 
para atender a las necesidades del Imperio. 

La primera reivindicación la impuso la 
vida a corto plazo. Las otras dos fueron 
barridas por la derrota de Villalar. 

La defensa del Imperio, de la que son 
parte integrante las luchas de Carlos con
tra la Reforma, impuso a España y especial
mente a Castilla, una sucesión de guerras 
agotadoras. Constantemente era necesario 
organizar nuevas expediciones, comprar 
más armas, más ingenios de guerra, más 
buques. Y comprar también adhesiones en 
Europa, a veces mediante fortunas. Había 
que pagar mercenarios, pues aquella mag
nifica infantería, encuadrada por hidalgos, 
que comenzó a forjar el Gran Capitán, no 
bastaba para dominar a medio mundo. 

El oro y la plata que llegaban de América, 
en lugar de servir de fondo de inversiones 
en España, eran devorados por las guerras 
imperiales, necesarias para la dinastía, 
pero ajenas al interés de nuestro país. 
Y no bastaban, ni con mucho. Constante
mente había que recurrir a nuevos prés
tamos. En 1539, dieciocho años tan sólo 

después de Villalar. «...se debe un millón 
de ducados a los banqueros Fúcar, Welser, 
Schatz y Spinola; en 1551 se deben 
6.800.000». (Pierre Villar. «Historia de 
España»). 

El reino de Castilla, desde el Cantábrico 
a Gibraltar, se empobrece y se despuebla. 
En medio de la miseria o de la estrechez 
de los más, las castas dominantes adquie
ren mayor poder cada día, mientras gran 
parte de su población vive de menesteres 
improductivos o va a la sopa... Esta situa
ción determina que la burguesía, la clase 
que. a partir de la revolución francesa, y 
aún desde antes, impulsó el progreso en 
buen número de países de Europa, naciera 
en España tarde y aquejada de raquitismo 
agudo... 

«Castilla, despierta», dice una canción 
ahora en boga. Ojalá lo logre y salga de 
ese largo sueño, imperial y hegemónico; 
en que gran parte de sus hombres se me
cieron durante siglos y que sólo ha traído 
a su pueblo sacrificios y decadencia. 

Jesús IZCARAY 
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PREMIOS «REVISTA CISNEROS 1977» 

P R O V I N C I A 
DESCONOCIDA 

Continuamos la publicación de las monografías ganadoras del premio 
«Revista Cisneros 1977» 

A provincia de Ma
drid está situada en 
el centro de España. 
Dentro de ella se 
halla también el 
centro de la Penín
sula, que la mayoría 

de los geógrafos hacen coincidir en 
Pinto. El hecho de que en ella se 
encuentre la capital del reino, es 
un factor que la configura y que, 
a través de los siglos, ha formulado 
su carácter y forma de vida. 

Pero su historia es anterior, muy 
anterior al momento en que Fe
lipe II se fijara en aquella pequeña 
villa para traer a su Corte. Siempre 
estuvieron muy pobladas las tierras 
de esta provincia, ya desde los tiem
pos más remotos de la prehistoria, 
sus moradores dejaron vestigios, 
como los yacimientos arqueológi
cos del Manzanares o el poblado 
neolítico de Perales de Tajuña, 
declarado monumento nacional, en 
tiempos de la Segunda República. 
Los romanos nos dejaron también 
sus formas de vida. Durante su 
dominio la calzada que unía el 
nordeste con el suroeste atravesaba 
la provincia madrileña por Somo-
sierra. Luego fueron los vándalos, 
en su marcha hacia el sur, y por 
último los árabes, que dejaron, 
junto con sus costumbres, muchos 
de los nombres de la geografía 
provincial, como Getafe. Pero fue 
desde el reinado de los Reyes Ca
tólicos cuando Madrid comienza a 
lograr altas cimas; Cisneros fundó 
entonces la Universidad de Alcalá 
de Henares, con lo que comenzaba 
la culturización de la provincia co
mo un feliz presagio; presagio, que 
como veremos más adelante, aún 
queda por cumplir. Felipe II la 
eligió por su situación en el centro 
de la península como capital del 
reino, para evitar los fenómenos de 
dispersión, que parecían gravitar 
sobre España y en este sentido 
podemos afirmar que Madrid ha 
sido aglutinante y activadora de 
nuestra historia moderna, tanto en 
lo que se refiere a la capital como 

Por Jesús OROZCO 

a sus pueblos, pueblos que como 
Aranjuez, San Lorenzo del Esco
rial o el Pardo, quedarán por siem
pre escritos en nuestra Historia. 

Cuenta la provincia con 183 mu
nicipios, 182, si separamos la gran 
urbe de Madrid, cuyos problemas 
son muy distintos por lo general a 
los de la mayoría de los pueblos. 
De éstos, aproximadamente 10 no 
llegan a los cien habitantes. Pero 
todos giran en torno a Madrid, lo 
mismo los que tienen cierta impor
tancia urbana y económica, como 
los más pobres. La capital es el 
centro social de toda la provincia. 
Pero vamos a caminar lentamente 
en el estudio de este centro de Es
paña, corazón en torno al cual se 
mueve la vida política de la nación 
y al que se ha acusado, y se sigue 
acusando de un excesivo protago
nismo en la vida nacional, sin pa
rarse a pensar si ese protagonismo 
no ha sido un factor que siempre 
ha jugado en contra de ella misma. 

ASALTO A LA CAPITAL 

La influencia de la capital sobre 
toda la provincia es lógica y viene 
dada porque sobre ella convergen 
todas las fuerzas de la estructura 
social de su área de influencia. 
Diríase que la capital es el único 
punto de referencia para situar todo 
lo de alrededor y ello no debía ser 
así, puesto que sería deseable una 
interdependencia, que desde luego 
no existe. Así, pues, se ha afirmado 
que Madrid empobrece a su pro
vincia y ello va a ser objeto de con
sideración en las páginas siguientes. 

Los núcleos urbanos provincia
les, que por su número de habitan
tes revisten una cierta importancia, 
son Alcalá de Henares, Alcobendas, 
Alcorcen, Aranjuez, Arganda, Col
menar Viejo, Costada, Getafe, Le-
ganés, Móstoles, Parla, San Sebas
tián de los Reyes y Torrejón. El 
crecimiento masivo que han expe
rimentado puede comprometer se
riamente su existencia y la de las 

zonas limítrofes, de las cuales de
penden o a las cuales influyen. 
Todo ello principalmente por la su
presión de la vida rural primitiva. 

En el caso de Alcalá, su comarca 
ha crecido bastante lentamente. 
La población se ha concentrado 
en su casco urbano, mientras que 
los pueblos de la comarca no han 
experimentado crecimiento. Al revés 
ocurre en la zona de Aranjuez, cu
yos pueblos colindantes crecen a 
un ritmo muy superior, debido a la 
influencia de la capital y a estar 
situados al borde de una fenome
nal carretera. 

Arganda tiene expansión porque 
se halla ubicada a 27 kilómetros de 
Madrid y fuera del área metropoli
tana, lo que le da un control menos 
rígido, que hace más factible su 
expansión, pero toda la comarca 
se halla en plena regresión demo
gráfica. Por lo que respecta a Col
menar Viejo, crece lentamente y es
te desarrollo, como el de sus pue
blos vecinos se debe a ser zona de 
veraneo y recreo para la capital. 

En el otro extremo se encuentran 
los minipueblos de la provincia. 
Allí los problemas son muy gran
des. El estudio de los municipios 
rurales nos ha llevado al descubri
miento de comunidades cuya vida 
languidece poco a poco. Son mu
nicipios con menos de 500 habi
tantes, que para la provincia ma
drileña suponen un total de 61 , de 
los cuales más de la mitad se halla 
en la sierra pobre, es decir, la co
marca de Buitrago y Torrelaguna, 
en Somosierra. En ellos la pobla
ción, si tomamos como base la 
existente en 1920, ha descendido 
en un 25 por 100. 

MUNICIPIOS 
ECONÓMICAMENTE 
INVIABLES 

A pesar de la certeza de que son 
inviables los municipios con menos 
de dos mil habitantes y por lo me
nos medio millón de presupuesto, 
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